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К вопросу о «синдской скульптуре» 
 
В 1960—1970 гг. Н.И. Сокольский отнес две группы боспорских надгробий – статуи-
полуфигуры и рельефы с поясным или поколенным изображениями человеческой фигуры 
к числу памятников «синдской скульптуры». Новейшие исследования дают основания 
сомневаться в столь однозначной этнической атрибуции. Статуи-полуфигуры являются 
общим для Боспора и всего античного мира явлением, отражающим стремление древних 
скульпторов к портретным изображениям. Рельефные надгробия в рамках без 
архитектурного оформления следует связывать с деятельностью одной из мастерских 
расположенного в Синдике боспорского полиса Горгиппия: изображенные на них 
персонажи облачены в эллинские одеяния и совсем не обязательно являются синдами. 
Единственную специфическую, несущую этнографические черты костюма меотских или 
меото-сарматских племен, группу статуй-полуфигур воинов, следует считать 
скульптурными изображениями аспургиан — народа, поселенного в I в. до н. э. 
боспорскими царями в восточных районах Боспора для защиты от внешних и внутренних 
врагов. 
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To the question of the «sind sculpture» 
 
In 1960—1970 N.I. Sokolsky included two groups of Bosporan tombstones — statues-halffigure 
and reliefs with hip-or knee-images of the human figure to the monuments of the «sind 
sculpture». Recent studies give reason to doubt that straightforward ethnic attribution. Statues of 
half-figure are common to the Bosporus and the whole of the ancient world phenomenon, 
reflecting the desire of the ancient sculptors to portrait images. Relief gravestones in part without 
architectural design should be associated with the activities of one of the workshops of the 
Bosporus city Gorgippia located in the Syndica: they depict the characters dressed in Greek 
robes and not necessarily portray the Sinds. The only specific group of statues-half-figure 
soldiers, carrier ethnographic features of the costume Meotian or Meoto-Sarmatian tribes, should 
be considered sculptural images of Aspurgians — people, settle by Bosporan kings in the I 
century B.C. in the Eastern Bosphorus to protect against external and internal enemies. 


